

LXV LEGISLATURA. GABYPÉREZ HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA.

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

San Raymundo Jalpan, Centro, Oax. 2016 de agosto del 2022 ACA

LIC. JORGE ABRAHAM GONZÁLEZ ILLESCAS. SECRETARIO DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA. PRESENTE.



SECRETARIA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS

Quien suscribe **Diputada Elvia Gabriela Pérez López**, Integrante del Grupo Parlamentario del Partido **Revolucionario Institucional** de la Sexagésima Quinta Legislatura del H. Congreso del Estado de Oaxaca, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 50 fracción I, 53 fracción I, y 59 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Oaxaca; 30 fracción I de Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, y 54 fracción I, 55 y 59 del Reglamento Interior del Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca; para el trámite legislativo procedente, someto a consideración de esa Soberanía, la presente **Iniciativa con proyecto de Decreto por la que se reforma la fracción x al artículo 6 de la Ley que Crea el Instituto de la Juventud del Estado de Oaxaca.**

Lo anterior, para el trámite legislativo procedente y se enliste en el orden del día, de la sesión ordinaria del Pleno Legislativo. Así mismo se precisa que la iniciativa de referencia, se remite en formato digital a la secretaria a su digno cargo.

Agradeciendo de antemano la atención e intervención al presente, con los atentos saludos.

H. CONGRESO DELESTADO DE OAXACA LX\ LEGISLATURA 15 ASU 2022

/ ATENTAMENTE

_ RESPETO AL DERECHO AJENO ES LA PAZ"

O FGISLATIVODIPUTADA ELVIA GABRIELA PÉREZ LOPEZ



.... GABY PÉREZ

HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR LA QUE SE REFORMA LA FRACCIÓN X AL ARTÍCULO 6 DE LA LEY QUE CREA EL INSTITUTO DE LA JUVENTUD DEL ESTADO DE OAXACA.

DIPUTADA MARIANA BENÍTEZ TIBURCIO PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA H. CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA LXV LEGISLATURA PRESENTE

Quien suscribe Diputada Elvia Gabriela Pérez López, Integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional de la Sexagésima Quinta Legislatura del H. Congreso del Estado de Oaxaca, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 50 fracción I, 53 fracción I, y 59 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Oaxaca; 30 fracción I de Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, y 54 fracción I, 55 y 59 del Reglamento Interior del Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca; para el trámite legislativo procedente, someto a consideración de esa Soberanía, la presente Iniciativa con proyecto de Decreto por la que se reforma la fracción x al artículo 6 de la Ley que Crea el Instituto de la Juventud del Estado de Oaxaca; basándome en el siguiente:

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

En nuestro país y en Oaxaca los jóvenes se enfrentan a problemas que restringen su participación en el ámbito económico y laboral. Lo es así, ya que a las y los jóvenes, constantemente se les limita las oportunidades de participación en la toma de decisiones que afectan a nuestro Estado, aunado a la falta de confianza que se les tiene hacia ese grupo etario. Sin que pase desapercibido que, siempre el presupuesto e inversión en temas de juventudes es muy raquítico y limitado, lo que imposibilita a las autoridades y gobierno el desarrollar acciones y políticas públicas que beneficien a las juventudes de nuestro Estado.

Las oportunidades en el ámbito laboral y empresarial que existen en nuestra entidad, limitan el desarrollo del potencial que existe en las personas jóvenes en nuestro estado, y por el contrario contribuye al incremento de la pobreza.





HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA. GABYPÉREZ

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

Los jóvenes Oaxaqueños son mentes brillantes, conseguir una fuente de ingresos en muchas ocasiones resulta complicado. Situación que se agudizó a causa de la pandemia provocada por el virus SARS-CoV-2 (COVID-19); situación que sin duda repercutió de manera directa en las juventudes.

Las y los jóvenes son el futuro de Oaxaca, sin embargo, hasta hoy en día, se han enfrentado a grandes desafíos que limitan su desarrollo pleno en la economía de nuestro estado, por lo que no debe pasar desapercibido para las y los legisladores de nuestra entidad.

OBJETO DE LA INICIATIVA

La presente iniciativa tiene como finalidad, establecer como atribución del Instituto de la Juventud del Estado de Oaxaca, el promover la participación de los sectores, público, social y privado, nacional e internacional, para fomentar la inversión para el desarrollo de proyectos en favor de la juventud en el Estado, a efecto de mejorar la calidad y cobertura de las políticas públicas juveniles; así como Impulsar programas de capacitación, investigación y avance tecnológico, con el objetivo de propiciar una mayor vinculación entre la juventud y los sectores productivos de la Entidad, a efecto de empoderar e impulsar el desarrollo económico de las juventudes de nuestro Estado.

ARGUMENTOS QUE LA SUSTENTAN

I. De acuerdo a las Naciones Unidas¹ para el año 2030, se estima que la cantidad de jóvenes incrementará aproximadamente un 7%, en consecuencia, ante el incremento de la población, los jóvenes exigen más soluciones y oportunidades justas, equitativas y progresivas en sus sociedades. Ante dicho incremento, los problemas también crecerán potencialmente, es así que se necesita abordar con urgencia y congruencia los desafíos a los que este sector poblacional se enfrenta, particularmente en el caso del emprendimiento y creación de fuentes de empleo e inversiones formales en nuestro Estado.

¹ https://www.un.org/es/global-issues/youth





HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

En la actualidad, el mundo alberga a la generación de jóvenes más numerosa de la historia de la humanidad, conformada **por 1.800 millones de personas**, de las cuales cerca del 90% viven en países en desarrollo², donde constituyen una gran parte de la población. Conectados entre sí como nunca, los jóvenes desean contribuir, y ya contribuyen, a la resiliencia de sus comunidades, proponiendo soluciones innovadoras, impulsando el progreso social e inspirando cambios políticos tanto en las zonas urbanas como rurales.

La ONU, estableció como prioridad proteger y promover los derechos de los jóvenes y apoyar su participación cívica y política, en su informe "Juventud 2030 trabajando con y para los jóvenes", dentro de las destacan las siguientes prioridades:

- Desarrollar la capacidad y la educación sobre los derechos humanos:
- Redoblar los esfuerzos de las Naciones Unidas para promover actividades de educación y formación sobre los derechos humanos dirigidas a los jóvenes, así como la educación en materia de ciudadanía mundial y desarrollo sostenible, sin discriminación, con el fin de fomentar la conciencia y la participación cívicas, el voluntariado y una cultura de paz y no violencia entre los jóvenes.

En la quinta prioridad del informe que se cita, se precisa que es necesario apoyar el papel de los jóvenes como catalizadores de la paz y la seguridad y la acción humanitaria, tiene como objetivos:

Promover un entorno propicio: Reconocer la importante contribución positiva que hacen los jóvenes a la paz y la seguridad, la prevención de la violencia, la reducción del riesgo de desastres y la acción humanitaria y climática, y proteger y fomentar un entorno propicio para las actividades de los jóvenes (incluso mediante iniciativas de reintegración, recuperación y resiliencia dirigidas a los jóvenes afectados por los conflictos).

² https://www.un.org/sustainabledevelopment/es/la-juventud/





"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

> Expandir las oportunidades: Crear espacios para que los jóvenes contribuyan a promover una cultura de paz participando en diálogos interculturales e interreligiosos para prevenir los conflictos. Crear y promover oportunidades para que los jóvenes utilicen sus aptitudes y redes a fin de formular y promover argumentos que refuten los mensajes de violencia, extremismo y radicalización;

II. El Programa de las Naciones Unidas sobre la Juventud, del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales3 (DAES), mismo que vincula, como centro de coordinación en temas de juventud en las Naciones Unidas, estima que es necesario crear conciencia sobre la situación mundial de los jóvenes a fin de promover sus derechos y aspiraciones; a efecto de ayudar a aumentar su participación en la toma de decisiones como un medio para lograr la paz y el desarrollo. El DAES coordina la participación de jóvenes delegados en la Asamblea General y el sistema ECOSOC (Consejo Económico y Social), donde los gobiernos incluyen regularmente a los jóvenes en sus delegaciones oficiales.

El Programa de Acción Mundial para los Jóvenes⁴ establece un marco de políticas públicas y directrices prácticas para la acción nacional y el apovo internacional para mejorar la situación de los jóvenes. El Programa propone medidas para fortalecer las capacidades nacionales en materia de juventud y para aumentar la cantidad y calidad de oportunidades para la participación plena, efectiva y constructiva de los ióvenes en la sociedad.

La ONU, ha emitido recientemente resoluciones, las cuales tienen como finalidad reconocer la importancia de que la juventud participe en la tarea de forjar el futuro de la humanidad y la valiosa contribución que la juventud puede hacer en el establecimiento del nuevo orden económico internacional basándose en la equidad

³ https://www.un.org/development/desa/youth/

⁴ https://www.un.org/esa/socdev/documents/youth/publications/wpay2010SP.pdf



Gp

HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA. GABYPÉREZ

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

y la justicia, proclamaron un Año Internacional de la Juventud y fijaron el periodo más adecuado para su celebración, **[resolución 33/7⁵].**

Así como en la diversa **[resolución 64/134]** donde la ONU, proclamo el día 12 de agosto como el Día Internacional de la Juventud y recomendó organizar actividades de información pública a todos los niveles de apoyo de ese día, con la finalidad de fomentar el conocimiento a los jóvenes del Programa de Acción. El objetivo del Día Internacional de la Juventud de este año 2022 es conseguir que todas las generaciones entren en acción para alcanzar los Objetivos del Desarrollo Sostenible (ODS) y concientizar sobre las barreras que se interponen a la solidaridad intergeneracional, lo que afecta a las personas jóvenes y mayores.

Por otra parte, la Convención Iberoamericana de Derechos de los Jóvenes, en conjunto a su Protocolo Adicional, constituyen el Tratado Internacional de Derechos de los Jóvenes, el cual tiene como objetivo, mejorar la situación de los más de 160 millones de jóvenes en toda Iberoamérica y brindar un marco de derechos y garantías, inscritas al amparo de los principios de los Derechos Humanos. La importancia de esta convención es reconocer a los jóvenes como sujetos de derecho, como actores estratégicos del desarrollo de sus países, y como personas capaces de ejercer responsablemente sus derechos y libertades, por ello impulsa y apoya las diferentes acciones a favor de los jóvenes para garantizar sus derechos el respeto y promoción de sus posibilidades y las perspectivas de libertad y progreso social a que legítimamente aspiran. En su artículo 26 denominado Derecho al trabajo, estipula que:

- 1. Los jóvenes tienen derecho al trabajo y a una especial protección del mismo.
- 2. Los Estados Parte se comprometen a adoptar las medidas necesarias para generar las condiciones que permitan a los jóvenes capacitarse para acceder o crear opciones de empleo.

⁵https://documents-ddsny.un.org/doc/RESOLUTION/GEN/NR0/366/46/IMG/NR036646.pdf?OpenElement



Gp

HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA. GABYPÉREZ

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

3. Los Estados Parte adoptarán las políticas y medidas legislativas necesarias que fomenten el estímulo a las empresas para promover actividades de inserción y calificación de jóvenes en el trabajo.

El tratado en comento, brinda una aproximación no exhaustiva del enfoque de juventud; otorga personalidad jurídica a las y los jóvenes y los reconoce con actores de primigenia importancia en el ámbito de los Derechos Humanos, asimila el principio universal a la paz y el respeto a la dignidad humana. Recoge toda la gama de derechos civiles y políticos, incluye también, un conjunto de derechos enmarcados en la cuarta y quinta generación de Derechos Humanos, tales como la temática de género; el respeto a la diferencia; la libre elección de la orientación sexual. Así como los denominados derechos de la globalización y la inclusión de las nuevas tecnologías, el acceso y uso de la información y el ámbito de ciudadanía digital para el desarrollo integral de los jóvenes.

El **Tratado Internacional de Derechos de los Jóvenes**, es la única norma jurídica con en materia de juventud, con categoría de Tratado Internacional que, además de brindar el reconocimiento como sujeto de derecho a los jóvenes, compromete a los Estados Parte y al resto de los actores sociales (públicos y privados) a proveer, atender y promover las políticas necesarias en el orden legislativo, administrativo, ejecutivo y judicial, destinadas a producir un nuevo enfoque en el tratamiento de las personas jóvenes.

III. En el libro denominado: "Juventud, Población y desarrollo en América Latina y el Caribe Problemas, Oportunidades y Desafíos⁶, elaborado por la ONU, en él se precisa que, uno de los desafíos que enfrentan los jóvenes es la pobreza y una de las fuerzas que contribuyen a este problema es:

La creciente incapacidad del mercado de trabajo para absorber personas con escasas calificaciones y garantizar la cobertura de prestaciones sociales tradicionalmente ligadas al desempeño de empleos estables; situación que afecta principalmente a los jóvenes populares urbanos.

⁶ https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/2261/1/S2000644_es.pdf





HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

El "efecto empleo" sobre la pobreza, ya que tanto las insuficiencias formativas como las rigideces del mercado de trabajo tienden a marginar a los jóvenes de las posiciones laborales mejor remuneradas.

En ese orden de ideas se puede concluir que, la situación de pobreza de los jóvenes se debe a la insuficiencia de las acciones de los Gobiernos, al no crear condiciones favorables para empoderar a los jóvenes y hacerlos partícipes de la estructura productiva de su zona demográfica.

Los jóvenes latinoamericanos son quienes históricamente han sido afectados por la falta de oportunidades de desarrollo personal y social en sus respectivas entidades, y muchas veces estas situaciones los obliga o conformarse a las condiciones de vida que les ofrece la falta de oportunidades, algunos se ven forzados a emigrar a otros estados o países en busca de mejores condiciones y oportunidades.

De esta forma se puede concluir que la estimación realizada por la ONU, considera que, para poder obtener mejores impactos en la población joven, se requiere un enfoque generacional que, al igual que el enfoque de género, impregne todas y cada una de las iniciativas programáticas. Es decir, no solo se necesita crear políticas públicas en favor de la juventud, sino también dar seguimiento a las diferentes acciones, estrategias, programas que coadyuven al empoderamiento de las juventudes.

IV. Los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), también conocidos como Objetivos Globales, fueron adoptados por las Naciones Unidas, como un llamado universal a la acción para acabar con la pobreza, proteger el planeta y garantizar que para en el 2030 todas las personas disfruten de paz y prosperidad.

Los ODS promueven el crecimiento económico sostenido, propicia mayores niveles de productividad y la innovación tecnológica. Fomentar el espíritu empresarial y la creación de empleos, son fundamentales para ello, además de contribuir para erradicar el trabajo forzoso, la esclavitud y la trata de personas. Con



GABY PÉREZ

HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

estos objetivos en mente, el fin es, lograr el empleo pleno, productivo y decente para todas las mujeres y hombres para el 2030.⁷

Las y los jóvenes podrían ser perfectamente denominados como "los portadores de la antorcha" de la Agenda 2030, ya que tienen un papel fundamental que desempeñar, no sólo como beneficiarios de acciones y políticas en la agenda, sino como socios y participantes en su implementación.

Las y los jóvenes han sido "arquitectos" en el desarrollo de la Agenda 2030, y siguen participando en los marcos y procesos que apoyan su implementación, seguimiento y revisión.

La agenda 2030, para el desarrollo sostenible, en su objetivo número 8 denominado Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos, precisa que; un crecimiento económico inclusivo y sostenido puede impulsar el progreso y mejorar los estándares de vida de todas las personas. En su punto 8.5 tiene como meta: de aquí a 2030, lograr el empleo pleno y productivo y el trabajo decente para todas las mujeres y los hombres, incluidos los jóvenes y las personas con discapacidad, así como la igualdad de remuneración por trabajo de igual valor.

El bienestar, la participación y el empoderamiento de las y los jóvenes son impulsores clave del desarrollo sostenible y la paz en todo el mundo. Es así que para el cumplimiento de los objetivos de la Agenda 2030, se requiere asociaciones sólidas e inclusivas entre las y los jóvenes y todas las partes interesadas, de modo que se aborden los desafíos de desarrollo a los que se enfrentan los jóvenes (como el desempleo, la exclusión política, la marginación, el acceso problemático a la educación y la salud, etc.) y el reconocimiento de su papel como socios en la promoción del desarrollo y el mantenimiento de la paz. Los jóvenes han estado a la vanguardia de las actividades e iniciativas destinadas a promover la Agenda 2030 y cumplir los Objetivos.⁸

Dicho lo anterior la participación de las juventudes en los sectores público, social y privado, es el objetivo de la presente iniciativa; por medio de acciones efectivas

^{&#}x27;https://www.undp.org/sustainable-developmentgoals?utm_source=EN&utm_medium=GSR&utm_content=US_UNDP_PaidSearch_Brand_English&utm_campaign=CENTR
AL&c_src=CENTRAL&c_src2=GSR&gclid=EAlalQobChMI_uGdn92q9gIVNQnnCh2FCARNEAAYASAAEgJOBvD_BwE

https://www.un.org/es/global-issues/youth





HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA. GABYPÉREZ

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

encaminadas a lograr un verdadero impacto en la calidad y la cobertura de las políticas públicas juveniles, las cuales contribuyan a la formación integral de las y los jóvenes oaxaqueños en los referidos sectores. Para obtener estos resultados es necesario impulsar la capacitación y puedan tener un desarrollo en la investigación y los avances tecnológicos que les permitan tener los conocimientos suficientes en los sectores productivos de la entidad.

V. En la Constitución Política Federal, máxima normativa jurídica que rige nuestro País, se establece que los jóvenes tienen derecho a ser incluidos en las políticas públicas en congruencia con su edad, sin discriminación alguna, entonces como legisladores tenemos la obligación de hacer valer el derecho de los jóvenes a ser parte de las políticas de nuestro Estado:

Es así que en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y la Constitución Política Local en su artículo 1° y 12 establecen que:

Todas las autoridades, en el ámbito de sus competencias, tienen la obligación de promover, respetar, proteger y garantizar los derechos humanos de conformidad con los principios de universalidad, interdependencia, indivisibilidad y progresividad. En consecuencia, el Estado deberá prevenir, investigar, sancionar y reparar las violaciones a los derechos humanos, en los términos que establezca la ley.

A los jóvenes de hasta veintinueve años, el Estado garantizará <u>su inclusión en políticas públicas,</u> programas, servicios y acciones en congruencia con su edad, indistintamente de su género, su estado civil, origen étnico, circunstancia social o de salud, religión o cualquier otra. Particularmente a las y los jóvenes de entre dieciocho y veintinueve años, el Estado garantizar su inclusión en un diez por ciento para ser titular de Secretarías, Dependencias. Órganos Auxiliares, Entidades de la Administración Pública respetando el principio de paridad de género y alternancia.





HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA. GABYPÉREZ

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

En forma más precisa respecto al tema de las Juventudes el artículo 4 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos establece en su párrafo 18:

El Estado promoverá el desarrollo integral de las personas jóvenes, a través de políticas públicas con enfoque multidisciplinario, que propicien su inclusión en el ámbito político, social, económico y cultural del país. La Ley establecerá la concurrencia de la Federación, entidades federativas, Municipios y demarcaciones territoriales de la Ciudad de México, para esos efectos.

Nuestra Constitución local en su artículo 129 establece que:

Toda persona tiene derecho al trabajo y para tal efecto, el Estado promoverá políticas de creación de empleos y establecerá condiciones para que sus habitantes puedan acceder a un trabajo digno, honesto, decente, bien remunerado y socialmente útil, para sufragar a sus propias necesidades y a las de sus familias.

Estas políticas deberán ser principalmente orientadas con perspectiva de género y sin discriminación, además las instituciones educativas deberán brindar mayores **oportunidades a los jóvenes** para su primer empleo e inserción laboral.

Es así que, tanto en la constitución federal como en la constitución de nuestro estado, se reconoce la importancia de brindarle mayores oportunidades a la población juvenil, el Estado tiene la obligación de promover el desarrollo integral de los jóvenes y además debe crear políticas públicas para que los jóvenes sean partícipes del ámbito económico de su estado y País. Como legisladores debemos crear iniciativas a favor de la juventud, a favor del crecimiento y desarrollo de sus habilidades en todos los ámbitos, en especial el económico, ya que esto no solo beneficia a los jóvenes, sino también al crecimiento económico de nuestro estado y por ende a todas las personas que viven en él.





HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA. GABYPÉREZ

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

Nuestro Estado debe promover el desarrollo de los jóvenes en todos los ámbitos, en especial el económico, fomentar el espíritu emprendedor y trabajador en los jóvenes coadyuvará a crear un futuro mejor para todas y todos, donde exista la libertad de poder colaborar con otras personas a efecto de lograr un mismo fin, un Oaxaca sostenible, un México con mayor crecimiento económico.

VI. La globalización ha afectado de manera considerable la forma de pensar y de actuar de los jóvenes, muchas personas jóvenes desde temprana edad empiezan a ser emprendedores, a crear proyectos socioeconómicos, proyectos sustentables que buscan mejorar la economía tanto individual como de la sociedad que los rodea. Una persona joven hoy en día puede tener contacto con el resto del mundo, mayores oportunidades, pero no esto no es posible si no existe el apoyo de parte de los diferentes sectores público, social y privado, nacionales e internacionales que apoyen los diferentes proyectos en favor de las juventudes.

La globalización es el resultado de la innovación humana y el progreso tecnológico, las y los jóvenes de nuestro entorno actual tienen comportamientos y actitudes relacionados con la globalización, es decir, los medios de comunicación, el manejo de la tecnología y la extensión del desarrollo económico. Los jóvenes de hoy en día pasan más tiempo en la escuela, empiezan a trabajar a edad mayores y se casan o tienen hijos más tarde que hace 20 años. Es decir, los jóvenes de hoy en día buscan un mejor futuro y para ello deciden crecer en conocimiento, habilidades, experiencia.

En México existe el Programa Jóvenes Emprendedores 2022-20239 el cual tiene como objetivo "fomentar el espíritu emprendedor de la comunidad del país, implementando y desarrollando, mientras que se fortalece, un programa que sea capaz de incentivar la cultura empresarial en México". Es una estrategia de solución para todas aquellas personas que tienen proyectos y que a diario encuentran limitaciones pero que con el apoyo necesario pueden realizar los proyectos que han elaborado y de esta forma poder ayudar al desarrollo económico y social de nuestro País.

⁹ https://convocatoriasmexico.com/programas/programa-jovenes-emprendedores/



Gp

HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA. GARA

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

Este programa contiene tres estrategias:

Caravana del emprendedor: se trata de un concepto de la Secretaría de Economía, su objetivo es realizar encuentros directamente con la sociedad, para que de esta manera se pueda promover y estimular el espíritu emprendedor en todo aquel que quiera ser partícipe. Este servicio funciona de la siguiente manera, a través de unidades móviles los cuales se pueden encontrar en todo el país, personas que cuentan con experiencia en materia de emprendimiento, comparten la información con las personas que lo necesitan y los asesoran a lo que ellos creen necesario sería útil para su emprendimiento.

Modelos jóvenes emprendedores: esta estrategia busca aplicar una metodología que sirva para impulsar a los jóvenes emprendedores hacia un espíritu emprendedor lleno de habilidades, actitudes y valores, los cuales son necesarios en el sector empresarial. La finalidad es que se puedan concretar los planes de negocio que se han constituido en un semillero de empresas.

Eventos emprendedores: es un total apoyo a la promoción y la realización de eventos emprendedores en cada rincón de México, es decir, toda la población puede acceder en el caso que así lo desee.

Lo antes mencionado se realiza con la finalidad de motivar y fomentar el espíritu emprendedor de los jóvenes, y de incentivar la inversión económica en programas y acciones que fortalezcan la economía de las juventudes en nuestro Estado.

VII. Ahora bien, es verdad que la juventud es, por definición, una etapa de transición entre la infancia y la vida adulta, es decir el paso de la dependencia a la independencia y la autonomía. Sin embargo, en las sociedades modernas esta transición adquiere nuevos significados inseparables de las transformaciones sociales antes mencionadas.

La transición ocurre en etapas diferentes, ejercen distintos derechos, por ejemplo, en lo que atañe a la educación, el empleo y la salud sexual y reproductiva, entre otros. En razón de su edad, los jóvenes se enfrentan a la discriminación y los obstáculos que dificultan el disfrute de sus derechos, lo que limita su potencial. Por consiguiente, los derechos humanos de los jóvenes hacen referencia al pleno disfrute de sus derechos y libertades fundamentales. Promover esos derechos





HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA. GARA

ABYPÉREZ

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

quiere abordar los problemas y obstáculos específicos que los jóvenes afrontan. En México cada vez son más los jóvenes, que se comprometen con un cambio cultural e ideológico; ya que las desigualdades y discriminación hacia las mujeres son problemas que nos afectan de manera directa como sociedad. En el País hay 30.6 millones de jóvenes, es decir, 25.7% de la población total de México. La comunidad universitaria, que representa el 16% de la juventud mexicana, está comenzando alzar la voz en pro de una comunidad juvenil más igualitaria.¹⁰

Gonzalo Saraví identifica cuatro transiciones en distintas trayectorias vitales que caracterizan la experiencia de la juventud en nuestras sociedades, a saber: a) la transición del sistema de educación formal al mercado de trabajo; b) la formación de una nueva familia; c) la obtención de la independencia residencial; y d) la búsqueda y la construcción de una identidad propia y de autonomía con respecto al lugar de origen.

Es así que, en tiempos modernos, las y los jóvenes son a la vez agentes, beneficiarios y víctimas de los grandes cambios en la sociedad, y por lo general se enfrentan a una paradoja: pueden tratar de integrarse en el orden existente o servir como fuerza para transformarlo. Es necesario aprovechar la visión de los jóvenes ya que son imprescindibles para el desarrollo continuado de las sociedades de las que forman parte. Así pues, es esencial que se imparta nuevo ímpetu a la concepción y la ejecución de políticas y programas para los jóvenes en todos los niveles, los jóvenes no solo pueden formar parte de los diferentes programas, ellos también pueden ser dirigentes.

Los jóvenes representan la evolución de la sociedad mexicana y la de nuestro Estado; por ello, es necesario llevar a cabo acciones de orientación y promoción de una nueva cultura de género y respeto a la legalidad y los derechos humanos que combata estereotipos discriminatorios o cualquier otro tipo de violencia en razón de género. En este sentido todos los agentes sociales son importantes para alcanzar y lograr una nueva cultura sin discriminación; sin embargo, es necesario destacar la participación de la juventud para contribuir en estos cambios innovadores para vivir en una nueva era, en que impere la igualdad de mujeres y hombres.

¹⁰ https://www.ohchr.org/es/youth/about-human-rights-youth





HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA. GARA

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

Es preciso señalar que los riesgos a los que se enfrenta este grupo debido a las transiciones inherentes a la juventud y a la incertidumbre en el mercado laboral, tienen efectos diferenciados dependiendo de la posición social, el género o las características étnico-raciales.

Por ello, estimo que las y los jóvenes deben ser aliados en la labor y construcción de un Oaxaca mejor y más próspero. Las Juventudes son parte del desarrollo de nuestra sociedad y se les debe brindar el conocimiento y las oportunidades que necesitan para prosperar. En particular, los jóvenes son parte fundamental y son el futuro de nuestra sociedad, estado, país y por ello deben adquirir educación, valores y herramientas necesarias para prevenir y contribuir en la erradicación de la violencia de género contra las mujeres.

Orientar, capacitar y educar, son la base para llegar a una igualdad verdadera, en la que destaca la aportación de la juventud, quienes tienen que aprender que el respeto a los derechos humanos y el respeto mutuo, son los medios para eliminar las manifestaciones de violencia y así poder evitar estereotipos de género. Prevenir la violencia contra la mujer por razón de género por medio de la educación, resulta ser la base fundamental para las generaciones futuras, es por ello que la juventud tiene un papel importante como agente de cambio social; por lo consiguiente, se deben de fomentar las responsabilidades entre las y los jóvenes, como el medio idóneo para para hacer posible una cultura de género incluyente que combata y elimine acciones discriminatorias.

VIII. Es así que, considero oportuno que los gobiernos, deben dar prioridad a las cuestiones y problemas de la delincuencia juvenil, prestando particular atención a las políticas y programas de prevención, donde los jóvenes tengan la oportunidad de proponer y dirigir las acciones a realizar para ayudarse entre sí. La delincuencia juvenil se puede prevenir, por ello como sociedad debemos propiciar que los jóvenes aprovechen sus tiempos en actividades productivas que no solo los empodere si no también les haga crecer en conocimientos, experiencias, en su vida social, laboral, económica.

El Instituto de la Juventud del Estado de Oaxaca, es un organismo con personalidad jurídica, de conformidad por lo dispuesto en la ley Orgánica del Poder Ejecutivo del Estado de Oaxaca en su artículo tercero fracción segunda y en coordinación con el artículo primero de la Ley que Crea el Instituto de la Juventud del Estado de Oaxaca,





HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

el cual le da facultades para poder crear políticas públicas orientadas a la prevención, atención y erradicación de la violencia contra las mujeres en las juventudes del Estado.

El Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024, publicado en el Diario Oficial de la Federación el 14 de diciembre de 2021, plantea el principio rector "No puede haber paz sin justicia" como uno de los ejes de acción pública al que las instituciones del Estado, particularmente del poder Ejecutivo, deben orientar su quehacer y como un horizonte que nos conduzca a la igualdad en dignidad y derechos, en donde no haya personas ni grupos sociales sistemáticamente inferiorizados. En el eje I: Política y Gobierno en el punto cambio de paradigma en seguridad, establece que una de las estrategias fundamentales de la Estrategia Nacional de Seguridad Pública es la Prevención Especial de la Violencia y el Delito, el gobierno pondrá especial énfasis en el combate de crímenes que causan mayor exasperación social como los delitos sexuales, la violencia de género en todas sus expresiones, la desaparición forzada, el secuestro y el asalto en transporte público.

En el **Plan de Desarrollo Estatal 2016-2022,** instrumento rector de la planeación de este Gobierno en las estrategias y líneas de acción que orientarán la toma de decisiones y los trabajos de la administración pública, **en colaboración con los distintos sectores públicos y sociales**. Entre los ejes estratégicos, destaca el eje III: Oaxaca seguro, en el cual establece como objetivo principal el consolidar una sociedad libre, incluyente y protegida, en donde todas y todos puedan desarrollarse social y económicamente, garantizando en todo momento el respeto a los derechos humanos.

Está comprobado que un mayor conocimiento y práctica de democracia en ambientes de apoyo puede fomentar la participación cívica y política de las personas. Las juventudes se involucran en la política a través de situaciones y problemas concretos, en consecuencia, las sociedades democráticas deben ofrecer oportunidades a las diferentes generaciones de jóvenes, a efecto de que las juventudes puedan expresar sus opiniones, ideas y que sus intereses queden representados en su vida. Dicho lo anterior resulta necesario que se permita con mayor frecuencia la participación de las juventudes en los diferentes ámbitos de la vida, en especial en aquellos que influyen en la política a nivel estatal y municipal.



Gp

HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA. A B Y

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

Es así que se debe promover y diseñar programas sobre el establecimiento de la paz y solución de conflictos y controversias, a efecto de prevenir la violencia en razón de género; es así que se debe incluir al INJEO al Sistema; con el fin de despertar entre los jóvenes una cultura de respeto y tolerancia hacia las mujeres. Así como generar una conciencia para fomentar con la sociedad, las relaciones intercomunitarias armoniosas, la tolerancia mutua, el respeto mutuo, la igualdad entre mujeres y hombres y la tolerancia de la diversidad.

Otorgar a al Instituto de la Juventud de nuestro estado facultades para crear, diseñar, organizar, implementar y promover actividades, programas u acciones que coadyuven a la prevención, atención y erradicación de la violencia contra las mujeres propiciara que más personas tengan conocimiento de las diferentes modalidades de violencia que existen y como se puede prevenir, atender y eliminar. Los programas de capacitación orientados a las y los jóvenes constituyen una de las acciones más claras y evidentes para realizar cambios innovadores que permitirán la transformación del Estado. La investigación y la capacitación juegan un rol importante entre la educación y el trabajo, para que las juventudes participen en los sectores público, social y privado; para alcanzar estos objetivos es necesario atribuir al Instituto de la Juventud del Estado de Oaxaca, la facultad de promover la partición de los sectores antes mencionados, en beneficio de la juventud oaxaqueña, toda vez que dentro del artículo 5 fracción I de la Ley que Crea el Instituto de la Juventud del Estado de Oaxaca, establece que el Instituto tendrá por objeto definir e instrumentar una política estatal para la juventud, que permita impulsar el desarrollo integral de las y los jóvenes oaxaqueños, en los ámbitos personal, familiar, ambiental, económico, social, educativo, político y cultural.

A través de la capacitación las y los jóvenes, pueden entregar servicios de calidad, toda vez que, es una herramienta para el desarrollo de las personas que permitirá tener nuevos servidores con mejor desempeño institucional, con mejores resultados de impacto directo a la ciudadanía. Necesitamos su experiencia y sus innovaciones para desarrollar nuevas soluciones que conecten a las y los jóvenes con una nueva educación; por ello es necesario que el Instituto de la Juventud del Estado de Oaxaca, promueva la participación de los sectores, público, social y privados, así como impulsar la capacitación de la juventud para que pueda desarrollarse en los sectores de la entidad.





HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA. GABYPÉREZ

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

Para impartir la capacitación en la investigación y los avances tecnológicos a favor de la juventud oaxaqueña es necesario establecer vínculos de colaboración con los sectores productivos de la entidad, es por ello que la presente iniciativa propone:

- La participación de los sectores públicos, sociales y privados (nacionales e internacionales).
- Mejorar la calidad de políticas públicas juveniles, para impulsar la capacitación, investigación y avances tecnológicos.
- Buscar la vinculación entre la juventud y los sectores productivos.

Por lo anterior, se puede concluir que las y los jóvenes de las 8 regiones del Estado, son el futuro de la sociedad oaxaqueña, por lo que, resulta fundamental desarrollar sus habilidades para que obtengan una profesionalización incluyente, integral, participativa y productiva en la vinculación con los sectores productivos del Estado. Es así que resulta importante impulsar programas de capacitación en el que las y jóvenes complementen su formación teórica-práctica, con la finalidad de que desarrollen habilidades y destrezas para su participación en los sectores productivos de la entidad.

IX. Oaxaca, debe de ser punta de lanza para fortalecer a las juventudes en temas de desarrollo económico, empleo formal y emprendimiento. Es necesario resaltar que las y los jóvenes representan un pilar fundamental en la sociedad, quienes desde temprana edad deben de ser partícipes para construir un mejor país, toda vez que, son campo fértil para formar una cultura que respete la legalidad, los derechos humanos y poder prevenir la violencia contra la mujer por razón de género. Las personas jóvenes son parte de nuestro mundo y pueden provocar un cambio favorable para contribuir al bienestar de la economía de todas las personas, en este contexto podemos mencionar que en los últimos años muchos jóvenes han decido emprender sus propios negocios, el psicólogo David McClelland afirma que el emprendimiento está asociado a los impulsos de las necesidades de independencia del individuo y logro de sus metas personales, a lo que Abraham Maslow Ilama autorrealización, es decir, los jóvenes se ven impulsados o motivados a emprender para poder satisfacer sus deseos individuales de bienestar y felicidad, pero al realizar este acto contribuyen a la economía de su comunidad y de la sociedad que los rodea, por ello considero necesario que los sectores público, social y privado,





HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA.

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

nacional e internacional apoyen a los diferentes proyectos de los jóvenes, teniendo como efecto un beneficio mutuo.

Las y los jóvenes son emprendedores y son los nuevos dirigentes del futuro. Imaginen todo lo que podrían crear: nuevos remedios médicos, nuevos medios de transporte, nuevas formas de comunicación, economías más sostenibles e, incluso, un mundo más pacífico. Sus vidas podrían estar llenas de descubrimientos, inventos y avances que beneficiarían a economías enteras. El futuro está en sus manos.¹¹ Es así que las y los jóvenes tienen la capacidad para transformar al mundo por medio de la inclusión y participación.

Como legisladoras y legisladores tenemos la obligación de fortalecer el andamiaje jurídico estatal en pro de la juventud oaxaqueña; es por ello que, la presente iniciativa resulta viable, toda vez que, sus efectos recaen en el desarrollo de proyectos en favor de las y los jóvenes del Estado, por medio del fomento de la participación de los sectores público, social y privado; ya que los jóvenes deben de desarrollar sus habilidades para su inclusión laboral, lo que representa un beneficio a mediano y largo plazo para el futuro del País y del Estado, contribuye a la reducción de embarazos tempranos, evita que las y los jóvenes caigan en vicios y adicciones; y para los sectores públicos, sociales y privados incrementa su productividad y reduce los malos indicadores de empleo para la juventudes, ya que capacitar a una persona sin experiencia es una inversión a largo plazo.

Vincular a las y los jóvenes con estos sectores representa un objetivo ambicioso, que puede cobrar impulso significativo, si le atribuimos de manera adecuada las funciones al Instituto de la Juventud del Estado de Oaxaca, para que por su conducto se mejore la calidad de las políticas públicas juveniles y se fomente la inversión de sectores nacionales e internacionales que brinden mejores oportunidades a las y los jóvenes del Estado. A falta de oportunidades para las juventudes es muy grande, por eso la presente iniciativa pretende la inclusión de los sectores público, social y privado, para renovar la atención para las y los jóvenes, por medio de la creación de capacitaciones, investigaciones y de los avances tecnológicos, para el aprovechamiento del enorme potencial de las y los jóvenes.

¹¹ https://blogs.unicef.org/es/blog/7-propuestas-para-que-las-empresas-aprovechen-el-dividendo-de-la-juventud/



HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA.

GABY PÉREZ

"2022, AÑO DEL CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA".

En mérito de lo expuesto y fundado, someto a la consideración del pleno del Honorable Congreso del Estado de Oaxaca, la Iniciativa con Proyecto de Decreto, en los términos siguientes:

DECRETO:

Único: Se reforma la fracción x al artículo 6 de la Ley que Crea el Instituto de la Juventud del Estado de Oaxaca

Artículo 6. . . .

I. a la IX. ...

X. Promover la participación de los sectores, público, social y privado, nacional e internacional, para fomentar la inversión para el desarrollo de proyectos en favor de la juventud en el Estado, a efecto de mejorar la calidad y cobertura de las políticas públicas juveniles; así como Impulsar programas de capacitación, investigación y avance tecnológico, con el objetivo de propiciar una mayor vinculación entre la juventud y los sectores productivos de la Entidad.

XI. a la XX ...

TRANSITORIOS:

PRIMERO. Publíquese el presente Decreto en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Oaxaca y la Gaceta Parlamentaria del H. Congreso del Estado de Oaxaca.

SEGUNDO. El presente Decreto entrará en vigor a partir del día de su publicación en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Oaxaca.

ATENTAMENTE

"EL RESPETO AL DERECHO AJENO ES LA PAZ"

DIPUTADA ELVIA GABRIELA PEREZ LÓPEZ

DA ELMANABRIELA PÉREZ LOSSES

22